



陵雲だより

学び合う子供の育成～豊かな心と規範意識を育みながら

旭川市立陵雲小学校



連携して、正しい情報端末機器の使い方を

校長 川瀬 元信

先日、午後9時頃に乘ったバスの中でのことです。座席は7割ほど埋まっていますが、その中の老若男女問わず、ほとんどの人がスマホの画面を見ていました。もう数年前からの「いつもの風景」に思います。

つらつらと考えるに、自分も含めて、それほど寸暇を惜しんで、情報を得たり発信したりする（ゲームを楽しんでいる人もいると思いますが）必要があるのかなということです。現代は、私たち大人も時間ができると直ぐにスマホ画面を見て、タップする習慣がついてしまっています。

さて、陵雲小学校の子供たちのスマホ使用の状況はどうでしょうか。

本校で行われた1学期の「情報機器アンケート」調査結果から明らかになったことがあります。

1 つめは、4～6年生の半数以上がスマホを使っています。また、「休日のスマホ・タブレット・テレビゲーム等の情報機器の利用時間」は2時間以上の子供たちが、（これも）50%を超えています（1～3年生の子供たちも長時間使っている状況が見られます）。

2 つめは、「オンラインゲーム」の使用状況です。1年生の子供たちも遊んでいます。3～6年生では、40%を超えています。

これは、日本の社会全体の傾向とも一致し、昨年度と比べても利用が急増しています。

本校では、ここ数年、SNSを通じたトラブルや、動画投稿、画像投稿のトラブルが発生しています。学校で明らかになる件数はまだ多くないものの、潜在的なリスクがあることは確かです。また、国内では、若年層を中心にスマホを利用した犯罪に巻き込まれる事案が増えており、このことを踏まえた継続的な指導が必要です。

そこで、学校では、今ある年間指導計画の中の「情報モラル教育」を「道徳教育」「特別教育」「各教科」等を通して、年間を通じて児童に指導をしています。

9月授業参観では、4～6年生は、情報モラル教育に関わる授業行いました（1～3年生は参観外で授業を行っています）。また、11月参観日の懇談では、「ネット・スマホ活用世代の保護者が知っておきたいポイント」（こども家庭庁提供）の配付を行い、話題にする予定です。

適切な時間、楽しむ程度にゲームをしたりスマホなどで動画を見たりすることは問題ないと思いますが、ご家庭での生活を圧迫するほどやり続けていることは望ましくありません。ましてや子供の健全育成に大切な睡眠時間が、メディア（テレビやタブレット、スマホを含みます）使用により短くなることはさげなければならないことと考えます。また、正しい使い方を知らなければ、トラブルに巻き込まれることも知っている必要があります。学校と保護者の皆様が連携して、子供たちに正しい情報機器端末の使い方を教えていきましょう。

最後に、メディアから離れる時間を意図的に作ることを、学校と保護者の皆様との連携により、子供たちに働きかけていきたいと考えます。ねらいは、①児童の心身の健康・安全を図る。②児童の自己抑制力を培うことです。働きかけを行う上での推奨内容（目安）は下の通りです。

メディアに触れる時間の推奨内容（目安）

- ①平日 60 分以内 休日 90 分以内
- ②毎週水曜日をノーメディアデーとする。
- ③使い方の約束を決める

＜ 9月12日付 「生徒指導部だより」と同内容です＞

御家庭のことですので、目安として確認いただき、具体的なことはお子さんと話し合い、御家庭でルールを作ってほしいと思います。学校でも全児童へ指導を継続していきます。

参観日、PTA奉仕作業(ガラス拭き)を実施しました

9月12日（木）13日（金）の参観日にたくさんの御参加ありがとうございました。1～3年生は教科の授業、4～6年は学活の情報モラルについての授業を参観いただきました。

また、参観後には、PTA奉仕作業（ガラス拭き）がありました。2日間で延べ98名の保護者に御参加いただき、5・6年生とともに教室や廊下のガラスをきれいに拭くことができました。4年ぶりに環境整備作業が実施でき、きれいな環境で学習を進めることができます。御協力ありがとうございました。



ふれ合い活動～異学年交流清掃

9月9日、17日、24日、26日に異学年交流清掃を行いました。今回の組み合わせは、1年生と6年生、2年生と5年生、3年生と4年生です。

上級生が下級生に掃除の仕方を教えたり、一緒に机や椅子を運んだりして協力し合って清掃活動を行うことができました。微笑ましい様子とともに、相手意識も徐々に高まっています。



秋の交通安全運動期間

秋の交通安全運動期間に合わせて、9月20日（月）に末広まちづくり実行委員会主催で末広地域交通安全対策事業、街頭啓発運動が行われました。約100人の町内会の方々が参加し交通安全旗を振り、自動車等に交通安全交通事故防止を呼びかけました。

子供たちには、日頃から登下校や遊びの行き帰り等で交通安全に気を付けて行動しようと指導しています。御家庭でも子供と一緒に安全について考える機会となればと思います。